
К 25-летию культового фильма 
рассказываем неизвестные факты 

о нем - 21:00 (мск) 

В чем сила, 
«Брат-2»?

Путин предложил начать прямые 
переговоры c Украиной 15 мая

Продолжение на стр. 10 - 11 �Читайте 
на стр. 2 �

Владимир ВОРСОБИН, 
обозреватель «КП»  

Журналист «Комсомолки» 
проверил, стоит ли ехать 
на полуостров 
до летней жары.

Крымский мост неуловим. Опять про-
спал Дорогу жизни. И Крым, прохладный, 
свежий, субтропически пальмовый, встре-
чает беззаботно и ласково, словно зной-
ная девушка утренней чашечкой кофе. И 
ты уже на блаженной курортной волне. Ты 
избавлен от вечного вопроса: не приехать 
ли в Крым весной? В межсезонье. Не как 
все. Да хотя бы в мае? Конечно! Ты уже тут.

Крымское 
право 
от пляжа 
налево

Шаг к прочному миру:
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Президент 
подчеркнул, 
что встречи 
в Стамбуле 

должны пройти 
без предварительных 

условий.

Елена АРАКЕЛЯН

Весной картошка доро-
жает всегда, но в этом году 
ситуация совсем необычная. 
На конец апреля, по данным 
Росстата, килограмм кар-
тошки в среднем по России 
стоил 85,4  рубля. Годом 
раньше в  то же время  - 
31 рубль. Рост почти в три 
раза! И дело не в том, что 
в прошлом году урожай был 
заметно хуже, чем в 2023-м.

- Неурожай, конечно, на 
цены влияет. Но главная про-
блема в том, что картофель-

ный сектор надо развивать 
системно, - поясняет руково-
дитель Центра международ-
ного агробизнеса и продо-
вольственной безопасности 
Российской академии народ-
ного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов. - Если 
мы увеличиваем посевные 
площади и урожайность, на-
до пропорционально увели-
чивать и емкость хранилищ.

По оценкам Картофельно-
го союза, в стране не хвата-
ет мощностей для хранения 
где-то на 1,5 - 2 млн тонн 
картошки.

Еще одна причина нынешне-
го роста цен - рекордный уро-
жай позапрошлого, 2023 го-
да. Он был настолько хорошим, 
что после этого многие хо-
зяйства сократили посевные 
площади под картофель, что 
аукнулось в этом году.

По оценкам экспертов, 
к осени цены точно упадут. 
А пока рассчитывать мож-
но на импорт. За январь  - 
апрель этого года из-за ру-
бежа к нам завезено порядка 
350 тысяч тонн картошки, 
это на 250 тысяч тонн боль-
ше, чем в прошлом году.

Курс картошки к рублю 
рекордно вырос

Борис ЧЕРНЫШОВ:

Проект «Победа 9/45» 
объединяет людей 

по всему миру

Читайте на стр. 8 �

Сотни 
тысяч 

человек 
из 17 

стран!
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Плюсы 
и минусы самых
популярных 
диет
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ЗВЕЗДЫ
Новые короли 
вечеринок, свадеб 
и корпоративов: 
лидеры летнего чеса - 
Лепс, Жуков, Асти

ОТДЫХ В РОССИИ
Курортов - море: 
где россияне 
проведут летний 
отпуск - 2025 и сколько 
за него заплатят

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 13.05.2025 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Андрей ЗОБОВ

СОЮЗНИКИ РОССИИ
После долгой рабочей суб-

боты, насыщенной между-
народными встречами, 
президент вошел в забитое 
репортерами Малахитовое 
фойе Кремлевского дворца 
в полвторого ночи. Уже на-
ступило воскресенье. 

- В широком участии де-
легаций зарубежных стран 
и международных органи-
заций видим свидетельство 
подлинной консолидации 
вокруг непреходящих цен-
ностей нашей общей Вели-
кой Победы, - заявил глава 
государства. - Признательны 
руководителям 13 стран, ко-
торые направили для участия 
в параде подразделения наци-
ональных вооруженных сил. 
Их марш наполнил общий 
праздник особой энергети-
кой, духом боевого братства.

Особое внимание Путин 
уделил Си Цзиньпину, визит 
которого был важным симво-
лом. А еще - встрече с северо-
корейскими военачальниками 
на Красной площади. Удосто-
ились комплиментов и гости 
из Европы, приехавшие в Рос-
сию не благодаря, а вопреки.

- Несмотря на чинимые 
препятствия, вплоть до пе-
рекрытия воздушного про-
странства, в Москву приехали 
лидеры Сербии, Словакии, 
Боснии и Герцеговины. По-
нимаем, с каким массирован-
ным давлением они сталки-
вались, и ценим их мужество, 
нравственную позицию, 
решение разделить с нами 
праздник, - сказал Путин.

На встречах с высокими 
гостями много обсуждали 
Украину. Говорили о завер-
шении конфликта…

В субботу днем в Киеве про-
шла встреча «коалиции же-
лающих» под предводитель-
ством Зеленского, Макрона 
и Стармера и примкнувших 
к ним Мерца и Туска. За-
кончилась она ультимату-
мом. Адресованным лично 
российскому президенту: 
«Если Путин действительно 
думает о мире - он должен 
согласиться на безусловное 
перемирие с 12 мая сроком 
на 30 дней».

Глава государства хлад-
нокровно, раскладывая си-
туацию по фактам, начал 
парировать этот откровенно 
хамский вызов. Не опускаясь 
до уровня и тона оппонентов. 
Играя только цифрами.

Путин перечислил основ-
ные факты нарушения ВСУ 
весенних перемирий.

- Киевские власти вообще 
не откликнулись на наше 
предложение о прекращении 
огня к Дню Победы. ВСУ уже 
с 6 на 7 мая предприняли мас-
штабные атаки. Были при-

менены в том числе 45 без-
экипажных катеров, - Путин 
«нарезал» статистику, чтобы 
даже западным зрителям бы-
ло сложно поспорить.

И вот оно - самое важное.
- Не мы прервали перего-

воры в 2022 году. Это сделала 
украинская сторона. Но, не-
смотря ни на что, предлагаем 
киевским властям возобно-
вить переговоры, прерван-
ные ими в 2022 году. Прямые 
переговоры, - заявил Прези-
дент России.

Зал замер.

МАСТЕР-КЛАСС
- Без предварительных 

условий, без промедления, 
15 мая, в Стамбуле, - добивал 
Путин.

11 мая Москва отправляет 
делегацию в Турцию - для ор-
ганизации переговоров.

Главная цель - долгосроч-
ный мир. Россия не даст ВСУ 
передышки. И не будет слу-
шать ультиматумы Зеленско-
го - Стармера - Макрона.

- Не исключаем, что в ходе 
этих переговоров удастся до-
говориться и о новых переми-
риях, о новом прекращении 
огня. О реальном перемирии, 
которое соблюдалось бы не 
только Россией, но и укра-
инской стороной. И было бы 
первым шагом, повторяю, 
к долгосрочному, устойчи-
вому миру, а не прологом 
к продолжению вооруженно-
го конфликта после довоору-
жения, доукомплектования 
ВСУ и лихорадочного рытья 
окопов и новых опорных 
пунктов. Кому нужен такой 
мир? - спросил Путин.

Он ответил нет «коалиции 
желающих», требовавшей от 
Москвы согласиться на «безу-
словное перемирие» с 12 мая. 
Но ответил так, чтобы никто 
не смог обвинить нашу стра-
ну в стремлении продолжать 
войну. А ведь именно в этом 
и состоит главная цель евро-
пейской «партии войны».

- Наше предложение на 
столе. Решение за украин-
скими властями и их кура-
торами, - методично добивал 
президент.

- Хотел бы вновь выразить 
признательность за посред-
нические услуги, усилия, на-
правленные на мирное уре-
гулирование украинского 
кризиса, которые предпри-
нимают наши зарубежные 
партнеры. А это и Китай, 
и Бразилия, страны Африки 
и Ближнего Востока, - под-
черкнул Путин. - В завер-
шение хотел бы еще раз по-
благодарить всех, кто вместе 
с нами разделил празднич-
ные торжества, посвящен-
ные 80-летию Победы над 
нацизмом.

Путин предложил Киеву 
переговоры на Босфоре
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Заявление о переговорах с Украиной 
Владимир Путин сделал в Малахитовом фойе 

Кремлевского дворца. И, казалось, 
даже правители России с портретов на стенах 

этого фойе слушали с особым вниманием.

Президент России 
показал Зеленскому, 
как надо обыгрывать 

соперника.
Дмитрий СТЕШИН, 
военкор «КП»

Киеву не заболтать 
инициативу Путина.

Россия уже предпринимала 
ряд попыток остановить войну 
на Украине. Попытки были неу-
дачными. Но они дали опыт и по-
нимание, чего ждать от другой 
стороны. Все это было хорошо 
нами усвоено за 8 лет Минских 
соглашений. Киев не перестал 
обстреливать Донбасс, двигать 
линию фронта... Им не помогли 
успокоиться даже наблюдатели 
от ОБСЕ, Красного Креста - они 
в Донбассе с 2014  года фик-
сировали происходящее, но 
факты нарушений ВСУ игнори-
ровали. 

И последних попыток снизить 
градус боевых действий Украина 
«не заметила». Путин в ночном 
выступлении доказал, что мир-
ные инициативы Киев саботиру-
ет. Что «пасхальное перемирие», 
что перемирие в честь Дня По-
беды. 

- Киевский режим 130 раз на-
рушал 30-дневный мораторий 
на удары по энергетическим 
объектам, который был объ-
явлен в соответствии с нашей 
с  президентом США догово-
ренностью,  - заявил Путин. Он 
охарактеризовал и поведение 
ВСУ во время Пасхи: «…режим 
прекращения огня нарушался 
украинскими формированиями 
почти 5 тысяч раз». 

Контрагент переговоров, 
Украина, либо недоговороспо-
собна, либо власть не контро-
лирует свою армию, которая, 
похоже, еще не навоевалась. 
Значит, Россия будет действо-
вать по-другому.

И станет видно, кто ястреб, 
а кто миротворец. В западной 
прессе широко разошлась ци-
тата из выступления Путина: 
«Начать переговоры без про-
медления, там, где они прово-
дились ранее и были прерваны». 
Сигнал Украине и ее кураторам 
дан очень понятный.

- Мы настроены на серьезные 
переговоры с  Украиной. Их 
смысл в том, чтобы устранить 
первопричины конфликта, выйти 
на установление долгосрочного, 
прочного мира на историческую 
перспективу, - подытожил Путин.

Это похоже на дипломати-
ческую ловушку. Такие слова 
очень трудно опровергнуть. Что 
может сделать Украина? Зая-
вить: «мы не хотим долгосроч-
ного, прочного мира и устране-
ния первопричин конфликта?» 
Нет. Тогда пожалуйте в Стамбул 
15 мая.

Сигнал ясен
КОММЕНТАРИЙ

Андрей БАРАНОВ

Иностранная прес-
са в целом положи-
тельно отреагиро-
вала на  заявления 
из Кремля.

Ночное заявление 
Владимира Путина, 
в котором он предложил 
начать прямые мирные 
переговоры с Украиной, 
не застало врасплох ми-
ровые СМИ. Расходясь 
в оценках, все они счи-
тают российскую ини-
циативу чрезвычайно 

важной и  требующей 
детального осмысления.

«Путин, чьи усилия за 
последний год продви-
нулись вперед, твердо 
отстаивает свои условия 
прекращения конфлик-
та»,  - пишет агентство 
Reuters.

GB News считает вы-
ступление российского 
президента знаменатель-
ным и отметило, что он 
«подготовил почву» для 
возможных перегово-
ров с Украиной. Такого 
же мнения придержи-

вается The Sun, пола-
гая, что «Путин открыл 
дверь к переговорам». 
Washington Examiner 
предположила, что речь 
Путина содержала «на-
мек на прекращение 
огня».

Крупнейший амери-
канский телеканал NBC 
считает, что формули-
ровки, которые исполь-
зовал Путин, говорят 
о  «его желании вести 
серьезные переговоры 
с долгосрочными послед-
ствиями, в том числе про-

должительным миром». 
Al Jazeera выделяет, 
что «Путин особо упомя-
нул проект соглашения 
2022 года, принятый на 
переговорах в Стамбуле. 
Согласно этому проекту, 
Украина должна согла-
ситься на постоянный 
нейтралитет в  обмен 
на международные га-
рантии безопасности со 
стороны пяти постоянных 
членов Совета Безопас-
ности ООН: Китая, Фран-
ции, России, Великобри-
тании и США».

«Россия отстаивает свои условия» торами, - методично добивал 
президент.

The Sun, пола- должительным миром». 

«Россия отстаивает свои условия» ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА БУГРА
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Демографическая 
политика работает?
Наталья КАРПОВИЧ, член Совета 
при Президенте РФ по реализации 
демографической и семейной политики:

- Спада рождаемости нет. 1,4 ребенка на семью - уровень 
2024-го. В многодетных семьях либо ровный показатель, либо 
увеличение рождаемости. Значит, меры работают. Да, есть слож-
ность с рождением первых детей - это отложенное решение. 
Тут объективные причины, не связанные с демографическими 
мерами. Молодежь еще учится или встает на ноги. Сначала 
карьера, потом семья и ребенок - тенденция последних лет 20.

Элина ЖГУТОВА, 
глава Центра по защите традиционных 
семейных ценностей «Иван Чай»:

- Если взрослая аудитория не готова заводить ребенка, значит, 
что-то пробуксовывает. Материальная поддержка - хорошо, но 
это не основа для деторождения. Информационная повестка, 
направленная на гедонизм, желания иметь детей не поддержи-
вает. Пока государство не будет дотировать не самые популяр-
ные сферы (правильные спектакли, литературу, телепрограммы, 
интернет-проекты), а будет только запрещать, люди не детей 
рожать будут, а лишь удовольствие получать.

Елена КОТОВА, глава проекта 
«Колыбель Надежды», Пермь:

- Моя подружка родила в 40 лет. Материнский капитал по-
могает. У нас прогрессивная система. До трех лет можно в де-
кретном отпуске находиться. Тебе пособие выплачивают. Школа 
и медицина бесплатные. Никаких проблем с тем, чтобы завести 
детей, нет. 

Юрий СЫТНИК, заслуженный летчик России:
- У приезжих из Азии демографической проблемы нет, их 

женщинам запрещен аборт. А многие уроженцы Центральной 
России не собираются иметь детей, потому что дорожает жизнь, 
а высокооплачиваемую работу в малых городах, на селе найти 
трудно. Я работаю в Волгоградской области, опыляю с самолета 
пшеницу, подсолнечник, так там средняя заплата - 30 - 40 тысяч - 
людям только на жизнь хватает, не до детей.

Наталья ЧИСТЯКОВА, старший 
научный сотрудник Института 
проблем региональной экономики РАН:

- Есть группа населения - это многодетные, - которая на гос-
политику демографическую реагирует. Тут повышение числа 
рожденных детей. Но эта группа немногочисленна. Идут поиски 
мер демографической политики и тех групп населения, которые 
среагируют на эту политику. Четко было видно, что маткапитал, 
который ориентировал на рождение не первых, а последующих 
детей, дал эффект.

Иван, читатель сайта KP.RU:
- Меры отличные, вот только мы двоих сыновей родили, когда 

не было никакого маткапитала, фура с пряниками мимо проехала.

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

■ УТРАТА

Евгений ОРЛОВ

Умер Виктор 
Геращенко - 
единственный 
человек, который 
четыре раза 
возглавлял 
главный банк 
страны.

ОТ СССР 
ДО СИНГАПУРА

«Нулевая инфляция бы-
вает только на кладби-
ще»,  - учил нас Виктор 
Геращенко.

«Деньги хранить лучше 
у жены»,  - делился с на-
ми опытом Виктор Гера-
щенко.

«Запомните главное: 
есть закуска  - пьем вод-
ку, нет закуски - пьем ви-
ски», - наставлял нас Вик-
тор Геращенко.

Хотя Геращенко, конеч-
но, вошел в историю не 
остроумными перлами. 
Шутка ли - единственный 
человек, который четы-
режды возглавлял глав-
ный банк страны! Вернее, 
двух стран.

Сначала был председа-
телем Госбанка СССР  - 

с 3 августа 1989 года по 
26 декабря 1991 года. 
Во время путча в августе 
1991-го он покинул этот 
пост, но через три дня 
вернулся в кресло бан-
кира. То есть формаль-
но Геращенко руководил 
главным банком СССР 
дважды.

Потом он возглавлял 
уже Банк России, и тоже 
дважды - с 1992 по 1994 
и с 1998 по 2002 год.

Вот ведь судьба! 
А  еще Геращенко 
руководил банками 
в Ливане, ФРГ, Син-
гапуре… Это был 
долгий интересный 
путь. Он оборвал-
ся 11  мая. Викто-
ру Геращенко было 
87 лет.

ПОЛУЧИЛОСЬ 
КАК ВСЕГДА

Но в памяти про-
стого человека Вик-
тор Геращенко все 
же останется одним 
из авторов скан-
дальных денежных 
реформ 90-х.

Первая  - «павлов-
ская»  - случилась 
в 1991 году. Тогда 

жителям СССР дали три 
дня на обмен банкнот но-
миналом 50 и 100 рублей 
на купюры нового образ-
ца. Многие тогда остались 
с носом - вернее, со ста-
рыми купюрами, которые 
превратились в фантики.

И вторая - денежная ре-
форма 1993 года. Именно 
о ней еще один известный 
острослов  - Виктор Чер-
номырдин позже скажет: 

«Хотели как лучше, а полу-
чилось как всегда». Тогда 
из-за суперинфляции (за 
1992 год цены взлетели 
на 2508%) власти заду-
мали «снизить денежную 
массу». Изобрели такой 
план: обменять циркули-
ровавшие тогда в  стра-
не советские купюры на 
банкноты нового образца. 
Времени дали мало. В ито-
ге из 5,1 трлн рублей на-
личности обменяли только 
1,9 трлн. Денежная масса 
уменьшилась, инфляция 
замедлилась: по итогам 
1993 года она составила 
«всего» 839%. Но многие 
так и не смогли обменять 
все свои «старые» рубли 
на «новые» или потратить 
свои сбережения на то-
вары по адекватной цене.

И это были еще не все 
финансовые потрясения, 
которые свалились на нас 
в 90-х. «Мы все пережи-
вем. Мы - народ терпели-
вый»,  - хочется с гордо-
стью и горечью сказать 
после таких ситуаций. 
Кстати, угадайте, чья это 
фраза?

Все верно. Виктора Ге-
ращенко.

Геращенко запомнится 
нам не только видным 

финансистом, 
но и автором множества 

крылатых фраз.
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«Деньги хранить лучше у жены»

Елена КРИВЯКИНА

Социологи провели опрос 
и отчитались: «среднее желае-
мое количество детей» у жите-
лей нашей страны - 3,2. И эта 
цифра сильно выросла за по-
следние годы. Так, 20 лет на-
зад ВЦИОМ проводил такое 
же исследование. И тогда этот 
показатель равнялся 2,4. Плюс 
0,8 ребенка! Может, такая де-
сятичная дробь применитель-
но к живым людям и выглядит 
как шутка черного юмора, но 
факт налицо: мы хотим боль-
ше детей.

Но при этом рожаем мы мало. 
По данным Росстата, суммар-
ный коэффициент рождае-
мости в России (среднее чис-
ло детей на одну женщину) 
в прошлом году составил 1,4. 
Это минимальная отметка за 
последние 17 лет.

Почему же так получается?
- Желание россиян иметь 

больше детей может быть свя-
зано с тем, что в публичном 
поле стали активнее говорить 
о роли семьи, о многодетно-
сти. Да и в целом наблюдается 
общий настрой на возрожде-
ние традиционных ценностей, 

представления о высокой важ-
ности семьи. Стоит порадо-
ваться, что у людей появились 
установки на хорошую рож-
даемость. Если бы у нас дей-
ствительно было в среднем три 
ребенка на семью, то демогра-
фические проблемы нам бы 
практически не грозили, - рас-
сказал «Комсомолке» демограф 
Владимир Тимаков. - Другое де-
ло, что в реальности все совсем 
иначе. Снижается количество 
заключаемых браков, возрас-
тает бесплодие, а это препят-
ствует рождаемости. К тому 
же в обществе нарастает ин-
дивидуализм: люди мечтают 
о многодетных семьях, но на 
деле многие не могут создать 
семьи в принципе, потому что 
у них слишком индивидуаль-
ные представления о том, как 
это должно быть. И вот так они 

могут мечтать 
до тех пор, пока 
не выйдут из ре-
продуктивного 
возраста - к со-
жалению, такой 
тренд есть...

Самый глав-
ный вопрос: как 
сделать мечты ре-
альностью и сократить тот са-
мый репродуктивный разрыв?

- Максимальную демогра-
фическую поддержку нужно 
ввести именно при рождении 
третьих детей. Это касается 
и размера маткапитала, и дру-
гих видов государственной 
помощи, - говорит Владимир 
Тимаков. - Нужно сделать так, 
чтобы люди понимали: трех-
детная семья - это тот идеал, 
на который работает вся соци-
альная система нашей страны.

Трое детей хорошо, 
а четверо лучше!

Россияне хотят иметь большие семьи. Но рожают 
в среднем одного ребенка или максимум двоих. 

Как же нам воплотить мечты о многодетности в жизнь?
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Все равно тебе родить
Опрос ВЦИОМа показал еще один интересный факт. Мужчины хотят 

иметь больше детей, чем женщины. «Среднее желаемое количество 
детей» у мужчин - 3,6, у женщин - 2,8.

- Женщины в этом плане более реалистичны. Они понимают, что 
рожать-то им. А мужчина в этом плане больше идеалист: да, я бы хотел, 
а жена мне родит, - замечает Владимир Тимаков.

КСТАТИ

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Татьяна ГУЩИНА

Как прошел парад 
Победы в Ставрополе.

Среди десятков мероприятий, за-
планированных в Ставрополе ко Дню 
Победы, ключевым стал парад По-
беды. 

Помимо традиционных составля-
ющих - прохода пеших расчетов, вы-
носа самой большой в мире копии 
Знамени Победы, проезда военной 
и специальной техники (включая со-
временный танк с крышей), а также 
отечественных ретроавтомобилей и 
театрализованной колонны машин 
- зрителей ждала необычная и тро-
гательная часть парада: по площади 
промаршировали малыши в военной 
форме, распевая «Катюшу», а завер-
шающим действием стала краевая 
акция «Вальс Победы».

- В ней были задействованы 1418 
человек - именно столько дней дли-
лась Великая Отечественная война. 
Среди участников проекта были бой-
цы СВО со своими женами и дочерь-
ми, - рассказал министр молодежной 
политики Ставрополья Вячеслав Кор-
шун.

После окончания парада началось 
шествие «Бессмертного полка». В 
этом году краевые власти одобрили 
его проведение в очном формате. 

Командующим парадом стал за-
меститель начальника штаба - на-
чальник территориального центра 
управления 49-й общевойсковой ар-
мией полковник Сергей Васильевич 
Леонов. Принимал парад начальник 
штаба 49-й общевойсковой армии 
генерал-майор Дмитрий Иванович 
Усков.

По центральной площади Ставро-
поля торжественным маршем прош-
ли около 1,5 тысячи человек. Среди 

них военнослужащие 49-й общево-
йсковой армии и других соединений 
ставропольского гарнизона. Были за-
действованы десятки единиц совре-
менной военной техники, состоящей 
на вооружении российской армии.

Парадной колонной прошли также 
тематически оформленные автома-
шины, рассказывающие о главных 
исторических вехах послевоенных 
десятилетий и перекликающихся с 

ними событиях нынешней специ-
альной военной операции, проехали 
автомобили участников автопробега 
«Эх, путь-дорожка, фронтовая».

Как прозвучало, только со Ставро-
полья биться с врагом ушли 320 тысяч 
наших земляков. Более половины из 
них не вернулись.

На вип-трибуне в Ставрополе раз-
местили ветеранов-фронтовиков - 
главных людей на этом празднике.

По данным администрации кра-
евой столицы, в городе проживают 
22 непосредственных участника и 
инвалида Великой Отечественной 
войны. Все они стали почетными 
гражданами Ставрополя.

Участниками парада также стали 
росгвардейцы, представители ка-
зачества, кадеты и юнармейцы, со-
трудники МЧС и бойцы специальной 
военной операции.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В этом году парад в Каспийске стал 

одним из самых масштабных и зрелищных 
в истории Дагестана. 

Как рассказал командующий Каспий-
ской флотилией Олег Зверев во время 
заседания оргкомитета «Победа», в пара-
де задействуют свыше 1600 человек - это 
в три раза больше, чем в прошлом году.

На центральную площадь города под 
звуки сводного оркестра вышли не только 
военнослужащие, но и сотрудники МЧС, 
ФСИН, Пограничного управления, а также 
расчет юнармейцев.

- В этом году мы особое внимание уде-
лили участию молодежи в таком знаковом 
событии. Подобные мероприятия вос-
питывают в подрастающем поколении 
чувство патриотизма, - отметили орга-
низаторы.

Увидели зрители и колонну из 45 еди-
ниц современной техники - бронетран-
спортеров, ракетных установок и ком-
плексов, спецмашин МЧС и ФСБ.

Танк с крышей, вальс бойцов СВО  
и марш малышей

 � ГОРИМ!

Опаленные 
горы
Татьяна ГУЩИНА

Банда неуловимых 
поджигателей 
орудует  
на Ставрополье.

Пожароопасный период 
в этом году в Ставрополь-
ском крае был объявлен 
раньше и дольше обычного. 
Согласно распоряжению 
губернатора, он стартовал 
1 апреля и продлится до 
ноября. Для сравнения: в 
прошлом году он был обо-
значен с 15 июля по 15 
сентября. Это значит, что 
проблема пожаров дей-
ствительно острая, с ней 
борются. Пожароопасный 
период - это повышенная 
готовность и ряд мер со 
стороны властей и чрезвы-
чайных ведомств.

Но, увы, в последнее вре-
мя пожары на Ставрополье 

не зависят от установлен-
ных властями рамок. Бо-
роться с ними привычными 
методами уже не получит-
ся.

Одна из самых проблем-
ных зон на сегодня - окрест-
ности городов-курортов 
Кавказских Минеральных 
Вод, горы Бештау, Машук, 
Юца, Развалка, недра кото-
рых являются месторожде-
нием известных всему миру 
целебных минеральных вод. 
Вот статистика главного 
управления МЧС России 
по Ставропольскому краю 
за три года по пожарам в 

природоохранных зонах 
Кавминвод: 
� 2022 год - 6 пожаров; 
� 2023 год - 17 пожаров; 
� 2024 год - 35 пожаров.

2025 год еще не считали, 
но крупные, с выгоревшими 
по 1000 - 4000 кв. метров 
пепелищами, уже случи-
лись 1, 11, 12 и 14 января, 
29 и 31 января, 3 февраля, 
14 марта и 19 апреля. По 
уточнению пресс-службы 
МЧС, все пожары имеют 
«человеческий» след, это 
не самовозгорания.

Окончание > стр. 12.

 � ЖКХ

Более 60 домов в Ставрополе 
остались на две недели  
без горячей воды
Иван НЕТРЕБКО

Отключение является 
плановым.

В краевой столице стартует тради-
ционное отключение горячей воды. 
Об этом предупредили в городской 
«Теплосети». Профилактические ра-
боты начались 12 мая и завершатся 15 
сентября. Они пройдут в несколько 

этапов. В первую волну попадут бо-
лее 60 домов по следующим адресам:

- проезд Братский, 21 и 22;
- улица Дзержинского, 1 и 4А;
- переулок Зоотехнический, 12;
- улица Комсомольская, 8А;
- улица Ковалева, 1;
- улица Краснофлотская, 66, 80, 

88А, 94;
- улица Льва Толстого, 117, 119, 

121А;
- улица Лермонтова, 199/29, 201, 

203, 205, 206/1, 206А, 208, 212, 219, 
259, 260;

- улица Ломоносова, 33А, 35, 37, 
44А, 55;

- улица Мира, 300Б, 302, 304/1, 306, 
308, 310, 328, 330, 334, 338, 338А, 347, 
356, 358, 360, 360А, 362, 365, 367/23, 
382;

- улица Орджоникидзе, 4, 4/1;
- проезд Передовой, 1, 10;
- улица Пушкина, 17, 25А;
- улица Шпаковская, 1, 1А, 1Б, 3.

В указанные дома горячая вода вер-
нется 26 мая.
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Евгений СУЧКОВ

Кто такой
новый Папа Римский.

Когда вечером 8 мая из тру-
бы над Сикстинской капеллой 
пошел белый дым, на площа-
ди Святого Петра творилось 
что-то невообразимое. Под 
звон колоколов, гудки едущих 
по набережной Тибра машин 
и свистки полицейских люди 
обнимались, поздравляя друг 
друга: «У нас есть Папа!» 

Правда, чуть позже эйфо-
рия сменилась некоторым 
разочарованием: во главе 
Святого престола неожидан-
но для итальянских «католи-
ческих обывателей» впервые 
оказался американец. Роберт 
Прево. Ни в одном списке фа-
воритов голосования он не 
значился.

В первый раз обратившись 
к верующим с балкона собора 
Святого Петра, новый Папа, 
взявший имя Лев XIV, сра-
зу показал разницу со своим 
предшественником Франци-
ском. Если тот был аскетом 
и предстал перед паствой в 
простом белом облачении, с 
серебряным крестом, то све-
жеизбранный понтифик на-
дел расшитую золотом крас-
ную мантию и золотой крест.

Лев XIV, который офици-
ально вступит в должность 

18 мая, стал первым пред-
ставителем ордена монахов-
августинцев на папском пре-
столе. Они ориентированы на 
интеллектуальное служение и 
образование, их цель - «спа-
сение душ».

К ИНДЕЙЦАМ НА КОНЕ
Новому Папе 69 лет. Он 

родился в Чикаго (отец - ин-
женер, мать - библиотекарь). 

В жилах Льва XIV течет сме-
шанная кровь: французская, 
итальянская, испанская... 
Роберт с детства пел в цер-
ковном хоре и служил алтар-
ником, братья пророчески 
смеялись над ним: «Хочет 
стать Папой Римским!»  

Юноша поступил в като-
лический университет Вил-
ланова - им управляют авгу-
стинцы. Стал бакалавром в 

области математики, изучал 
философию. Роберт вдохно-
вился идеями просветитель-
ства, миссионерства и в 22 го-
да вступил в орден Святого 
Августина.

Поучившись каноническо-
му праву в Риме, Прево по-
просился в «миссионерский 
регион». И как человек, зна-
ющий испанский, был на-
правлен в Перу. Там он про-
вел с перерывами больше 20 
лет, получил местное граж-
данство, сохраняя и амери-
канское.

В архивах остались фото 
Прево на коне. Его друг, 
августинец Пабло Ларран, 
объяснял: «Он не светился в 
СМИ, не выступал с речами. 
Но садился на лошадь и от-
правлялся в горы. Поскольку 
люди в горах говорят на языке 
кечуа, он выучил этот язык».

ПУТЬ ПОСЕРЕДКЕ
С аргентинцем Бергольо, 

будущим Франциском, Прево 
познакомился еще в Латин-
ской Америке. Старший то-
варищ помогал ему делать ка-
рьеру. И назначил на видную 
должность главы дикастерии 
по делам епископов - вати-
канского «отдела кадров».

Кандидатура американца 

устроила большинство карди-
налов потому, что он спосо-
бен вести срединную линию, 
как и Франциск. Сторонник 
расширения контактов с дру-
гими конфессиями, Лев XIV 
выступает за жесткий пап-
ский контроль над этими 
процессами. Он не располо-
жен к открытию всех дверей 
в церкви для представителей 
меньшинств (движение ЛГБТ 
признано экстремистским и 
запрещено в России)...

Внезапное назначение Льва 
XIV многие поспешили на-
звать подарком Трампу. Но 
в соцсетях от имени Прево 
появлялась критика его ми-
грационной политики. 

А Россия и Украина? Прес-
са незалежной цитировала 
слова Прево некоему перуан-
скому агентству с осуждением 
СВО. Однако первоисточни-
ка мы не нашли. Наоборот, 
пока видны предпосылки к 
тому, что Лев XIV продолжит 
курс на контакты с нашей 
страной и РПЦ.

Отец Роберта Луи Мари-
ус во время Второй мировой 
командовал десантным ко-
раблем при высадке в Нор-
мандии, значит, о том, что 
такое война, Папа знает из 
первых уст. И слово «мир» в 
речи после избрания он про-
изнес 11 раз.
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Перед собором 
Святого Петра в Ватикане 
собралась огромная толпа: 

все хотели поскорее увидеть 
появление нового понтифика 

на балконе храма.  

Картина дня: в мире

- Почему Папа выбрал имя 
Лев?

- Считается, что выбор имени 
указывает на особое уважение 
к  предыдущему Папе-тезке. 
Лев XIII, правивший на рубеже 
позапрошлого и прошлого ве-
ков, начал отказ от позиции 
превосходства над некатоли-
ческими христианскими церк-
вями и ценил науку.
- Какие мирские увлече-

ния у Льва XIV?
- Играет в теннис и болеет за 

футбольный клуб «Рома». А еще 
любит долгие прогулки.

- Сколько языков знает 
Папа?

- Восемь. Свободно говорит 
на английском, испанском, ита-
льянском, французском и порту-
гальском, объясняется на кечуа, 
читает на латыни и немецком.

Лев XIV, облаченный в торжественную папскую мантию, обратился к верующим 
с традиционным посланием «Городу и миру», начав этим свою деятельность 

в качестве предстоятеля Святого престола. 

Лев из Чикаго

ТРИ ПРОСТЫХ ВОПРОСА

Ya
ra

 N
ar

di
/R

EU
TE

RS



Россия
www.kp.ru6  13.05.2025 Подвиг народа



Россия
www.kp.ru 7 13.05.2025 Люди дела



Россия
www.kp.ru8 13.05.2025

Олег КАРПОВ

Вице-спикер Госдумы и пред-
седатель оргкомитета патрио-
тического движения «Победа 
9/45» Борис Чернышов расска-
зал о том, какие масштабные 
мероприятия в честь Дня По-
беды прошли в разных странах 
Евразии и почему сейчас так 
важно сохранять историческую 
правду.

«НАРОДООБРАЗУЮЩЕЕ 
НАЧАЛО»

- Борис Александрович, «По-
беда 9/45» - относительно мо-
лодой проект. В чем его суть?

- Мы в АНО «Евразия» дали 
старт «Победе 9/45» в феврале 
этого года - Года защитника 
Отечества и 80-летия Вели-
кой Победы. Изначально на-
ше движение задумывалось 
как общественная инициа-
тива, но в итоге превратилось 
в масштабное международное 
сообщество.

«Победа 9/45» объединяет 
людей по всему миру: моло-
дежь, экспертов, активистов 
и просто неравнодушных. 
Ведь память о Великой Отече-
ственной войне - это народоо-
бразующее начало не только 
для России, но и для многих 
других стран-победительниц.

- Насколько масштабно ваше 
движение? И какова его гео-
графия?

- Спустя три месяца после 
создания «Победу 9/45» под-
держали больше 100 тысяч че-
ловек из 17 стран, в том числе 
западных, где сегодня так ста-
рательно пытаются переписать 
историю, умалить подвиг со-
ветского солдата и жертву со-
ветского народа.

В нашем оргкомитете - пред-
ставители России, Беларуси, 
Казахстана, Кыргызстана, Ар-
мении, Молдовы, Франции, 
Турции, Сербии, Греции, Ка-
нады. К нам продолжают при-
соединяться люди, вовлечен-
ные в общее евразийское дело. 
И это мы еще только на старте!

«БЕЗ ИСТОРИИ  
НЕТ БУДУЩЕГО»

- Какие мероприятия прово-
дит «Победа 9/45»?

- За недолгое время нашей 
работы мы успели провести 
сотни значимых мероприя-
тий по сохранению истори-
ческой правды в самых раз-
ных сферах - от образования 
до культуры. Притом что все 

проекты АНО «Евразия» реа-
лизуются на частные средства 
меценатов.

Мы сплотили молодых 
кинематографистов в «Ла-
боратории кино». Провели 
круглый стол для педагогов 
на форуме «Историческая 
правда». Высадили «Просве-
тительский десант» в Кыр-
гызстане и Казахстане.

К нам присоединяются и ве-
тераны. В Армении 99-летний 
Михаил Гегамович Саакян 
вместе с молодыми ребятами 
принял участие в восстановле-

нии на окраине города Алавер-
ди братской могилы, которая 
была заброшена много лет.

В Кыргызстане наши во-
лонтеры раздали 50 тысяч ге-
оргиевских лент. А в Сербии 
мы организовали автопробег 
«Наследники» по местам бое-
вой славы советских и серб-
ских воинов. Но самое глав-
ное - это шикарный праздник 
в честь Дня Победы.

- Вы упомянули праздник 
в честь 9 Мая. Что это было?

- Мы организовали фе-
стивали и памятные акции 
в Кыргызстане, Армении, 

Казахстане, Турции, Фран-
ции, Германии. В Бишкеке 
это был масштабный празд-
ничный концерт. Мы при-
гласили российских звезд, 
70 с лишним реконструк-
торов, устроили 15 темати-
ческих площадок, привезли 
военную технику тех лет. 
Десятки тысяч наших го-
стей смогли увидеть живую 
историю своими глазами.

- Какое будущее, по-вашему, 
ждет проект?

- Мы видим огромный инте-
рес к нашему движению и про-
должим его развивать. Есть ряд 
инициатив: 22 июня объявить 
Днем евразийской солидар-
ности, провести акцию «Све-
ча памяти» и телемост между 
городами-героями.

Сейчас, когда в ряде го-
сударств борются с памят-
никами, мы готовим проект 
«Аллея разрушенных памят-
ников. Монументы Победы». 
Сначала в интернете, а потом 
на практике потихоньку нач-
нем создавать такую аллею. 
Мы продолжим повторять: 
без памяти нет истории, а без 
истории нет будущего.

Актуально
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Борис Чернышов считает, 
что движение уже 

выросло до масштабов 
международного 

сообщества.

Борис ЧЕРНЫШОВ:

Без памяти нет истории,  
а без истории нет будущего

80-летие 
Великой Победы 

объединяет людей 
по всему миру.
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Евгений БЕЛЯКОВ

На спящих счетах 
хранятся сотни 
миллиардов забытых 
рублей. Как узнать, 
что в банке остались 
ваши деньги и можно ли 
их оттуда забрать?

Ох, не любят в банках гово-
рить на эту тему. И это неу-
дивительно. Ведь у них скопи-
лись сотни миллиардов рублей, 
владельцы которых не обраща-
ются за своими деньгами дол-
гие годы. То ли забыли, то ли 
уехали, то ли умерли...

Банкам хорошо. Искать 
клиентов или наследников они 
не обязаны. И все это время 
можно пользоваться факти-
чески бесплатными ресурсами, 
крутить-вертеть их по своему 
усмотрению. А как быть тем, 
кто по какой-то причине забыл 
о своем счете? Или наследни-
кам, которым по праву принад-
лежат деньги, о которых они 
могут даже не знать?

БЕСПЛАТНЫЕ 
МИЛЛИАРДЫ

Россияне хранят в банках 
больше 60 трлн рублей. Это 
рекордная сумма. Еще бы, 
ставки по вкладам сейчас от-
личные - около 20% годовых. 
Грех не пользоваться такими 
предложениями.

Но часть денег лежит без 
движения уже много лет, 
причем под минимальный 
(порой вообще нулевой) про-
цент. И это очень лакомый 
кусочек для банкиров.

- На банковском сленге та-
кие средства принято назы-
вать бесплатными пассивами. 
Они формируются из незна-
чительных остатков на сче-
тах клиентов, например, до 
100 рублей, про которые кли-
ент может просто забыть. Еще 
один вариант - средства умер-
ших или покинувших страну 
граждан, а также клиентов, 
которые находятся на лече-
нии или в местах лишения 
свободы, - говорит Лазарь Ба-
далов, доцент кафедры эконо-
мики Национального исследо-
вательского технологического 
университета МИСИС.

Еще шесть лет назад в Гос-
думе делали оценку, что та-
ким образом в банках может 
лежать до 300 млрд рублей. 
Похожие цифры в интервью 
деловым СМИ называли и 
«источники в банках» - от 
0,5 до 1% от всего объема 
вкладов. То есть сейчас та-
кие остатки могут составить 
уже до 500 млрд рублей. Плюс 
есть остатки на брокерских 
счетах инвесторов. Самих ин-
весторов не так много, как 
владельцев вкладов, но сум-
мы на их счетах, как правило, 
больше.

В общем, суммарно за-
бытыми могут считаться до 
триллиона рублей. Для срав-
нения - сегодня в Фонде на-
ционального благосостояния 
хранится около 12 трлн ру-
блей.

НАЛОГОВАЯ ЗНАЕТ ВСЁ
- У меня у самого в одном из 

банков лежит около 200 руб-
лей. По-хорошему надо съез-
дить туда, закрыть счет и 
снять деньги, но мне как-то 
лень это делать, - признался 
Олег Скворцов, председатель 
правления Ассоциации россий-
ских банков.

По сути, это та самая ко-
пейка, за которой лень на-
клоняться. Но есть суммы и 
посерьезнее. Обычно люди 
о них не забывают, а просто 
не говорят родственникам. 
К примеру, лежат у человека 
вклады в нескольких банках. 
Супруга и дети в финансовые 
вопросы не вникают. А зря…

- Мой отец - предпринима-
тель. Два года назад он скоро-
постижно скончался. И ока-
залось, что ничего не знаем, 
где у него лежат деньги, ка-
кие суммы, есть ли долги по 
кредитам. Никаких бумаж-
ных договоров мы не нашли. 

Наверняка в телефоне были 
приложения банков и брокер-
ских компаний, но мы так и 
не смогли разблокировать 
его, - рассказывает Людмила 
из Москвы.

Она вступила в наследство 
и начала поиск активов через 
нотариуса. Тот сделал запросы 
во все крупные банки и бро-
керские компании. Активы 
найти удалось, но за все услу-
ги пришлось заплатить около 
60 тысяч рублей. Правда, сей-
час система стала проще.

- Если наследник не зна-
ет, тогда нотариус делает за-
прос в Федеральную налого-
вую службу. Оттуда приходит 
распечатка уже со всеми дан-
ными, - рассказывает Лилия 
Перекрест, адвокат по наслед-
ственным делам.

А ЕСЛИ 
ЕЩЕ РАЗ ПОИСКАТЬ?

Но как быть тем, кто всту-
пил в наследство много лет 

назад? Может, тех денег уже 
давно и нет в банках?

- Это не бесхозные деньги, 
они принадлежат клиентам. 
Поэтому банки не имеют 
права присвоить эти сред-
ства. Вдруг клиент или его 
наследники когда-нибудь 
объявятся, - объясняет Ла-
зарь Бадалов.

С учетом того, что сей-
час все данные есть в Феде-
ральной налоговой службе 
(ФНС), найти банковские и 
инвестиционные счета стало 
проще.

- Для получения принад-
лежащих человеку средств 

ему надо прийти к нотариу-
су с просьбой возобновить 
наследственное дело и на-

править запрос в ФНС (с це-
лью узнать, есть ли остатки и 
сколько их. - Ред.). В случае 
их обнаружения нотариус вы-
дает еще одно свидетельство о 
наследстве, - объяснили «КП» 
в Федеральной нотариальной 
палате.

Услуги нотариуса стоят не-
дорого - от 100 - 200 рублей. 
Но их может потребоваться 
много. Самое дорогое здесь - 
это госпошлина за выдачу 
свидетельства о праве на на-
следство. Она составляет 0,3% 
от стоимости имущества, но 
не более 100 тысяч рублей.

ТРЕВОЖНАЯ ПАПОЧКА
Конечно, через ФНС най-

ти деньги стало проще. Но 
лучше, если наследники за-
ранее владеют информаци-
ей о счетах умершего: тогда 
процесс розыска имущества 
пойдет быстрее, - советуют в 
Федеральной нотариальной 
палате. Для этого есть про-
стой способ - так называемая 
тревожная папочка.

- Если человек состоятель-
ный, то он сам не всегда пом-
нит, где у него какие активы 
находятся. Поэтому мы с 
клиентами делаем красную 
папку, куда кладем список ак-
тивов, договоры, пошаговые 
инструкции, что нужно делать 
в случае смерти. Там могут 
быть телефоны финансовых 
советников, юристов, друзей, 
которые могут помочь семье 
в трудную минуту, - говорит 
финансовый консультант Алек-
сей Родин.

Это совсем необязательно 
должна быть именно папка - 
подойдет и обычный лист, 
и тетрадь, и даже электрон-
ный файл или папка в облаке. 
Главное, чтобы формат был 
удобен самому составителю 
и близкие имели к нему до-
ступ. Важно еще обязательно 
сообщить близким о наличии 
тревожной папки.

НЭП: наша экономическая полоса

Цвет нации покупал 
дома и облигации: 

во что инвестировали 
свои деньги Тургенев, 

Чехов и другие классики - на сайте KP.RU
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СОВЕТ «КП»

Где найти 
свои забытые счета

Хорошо это или плохо, но факт  - государство теперь знает всё 

о наших доходах и сбережениях. Вся информация из банков и ин-

весткомпаний стекается в Федеральную налоговую службу. А в ФНС 

уже считают, сколько налогов мы должны заплатить - с доходов и 

с процентов по вкладам. Хороший побочный эффект - теперь легко 

проверить, в каких банках у нас открыты счета. Возможно, на них 

еще остались какие-то деньги.
Алгоритм простой - заходим в личный кабинет налогоплательщика на 

сайте nalog.ru (это можно сделать по логину и паролю от госуслуг). На 

главной странице видим раздел «Счета». Там будут перечислены банки 

и номера счетов (но суммы не указаны). А дальше обращаемся в офисы 

банков и узнаем, что на этих счетах осталось. Вдруг запамятовали и 

где-нибудь лежит вклад или акции Сбербанка или «Роснефти»?

Шерше ля вклад
- Мелочь, 
а приятно!

В Америке: на благотворительность
В США бесхозным считается вклад, по которому владелец 
не объявлялся в течение года после окончания его срока действия. 
Деньги отправляют на благотворительные или образовательные 
программы. Причем в том регионе, где был открыт счет. Но если 
владелец или его наследники вдруг нашлись, им возвращают всю 
сумму за счет бюджета. И не важно, через какой срок это произошло.

В Англии: на помощь бездомным
В Великобритании «спящими» считаются вклады, по которым 
не было движения больше 15 лет. В этом случае они списываются 
навсегда. Закон об этом был принят в 2008 году. Тогдашний премьер 
Гордон Браун объявил, что в банках нашлось более миллиарда 
невостребованных фунтов стерлингов (свыше 130 млрд рублей). 
Эти деньги постепенно отправляют на благотворительные цели.
 
В Швейцарии: 
создали сайт по поиску наследников
В стране банкиров пошли по самому прозрачному пути. 
В 2015 году там создали специальный сайт, где разместили 
имена всех вкладчиков швейцарских банков, которые 
не объявлялись больше... 60 лет. Это те люди, у которых на счете 
до сих пор лежит больше 500 швейцарских франков (примерно
 55 тысяч рублей). Правило такое - если в течение пяти лет 
владельцы не находятся, деньги изымают в бюджет. 
Меньшие суммы уходят в казну автоматически. Д
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А КАК У НИХ?
Куда идут забытые
деньги в других 
странах
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Эх, пленники бетонных клеток городов, эх, 
воздыхатели таиландско-турецких пляжей, 
а ведь - тут, в Крыму, того… Странно.

Выходишь сонный из поезда в Симфе-
рополе, озираешься по сторонам, на тебя 
сверху обрушивается весенний провокатор - 
солнце… И ты схватываешь первое яркое 
крымское впечатление, которое больше не 
получишь нигде.

Ты вспоминаешь, что когда-то давным-
давно по этому перрону шел с мамой. И ты, 
ребенок, так же озирался по сторонам. А 
через 30 лет уже ты, папа, вел крохотных 
дочек за руки, и они таращились на вокзаль-
ные колоннады, как ты когда-то.

Постсоветская ностальгия - куда от нее 
денешься - встречает тебя первой. Вторы-
ми - сотрудники местного министерства 
туризма. Они пригласили «Комсомолку» (в 
моем довольном лице) попутешествовать по 
весеннему Крыму. Не пляжно-купательному, 
когда миллионы людей словно лемминги не-
сутся толпой к морю, чтобы прожариться 
на песке и гальке. А красивому. Спокойному. 
Для любителей романтических троп, музе-
ев, садов, цветов, релаксирующего безделья, 
всего того, что имеет уютное название - 
«бархатный сезон»…

- И, кстати, курортный Крым силь-
но мечтает стать круглогодичным, - при 
встрече гид Сергей выпалил удивительную 
вещь. Услышав это, я вежливо промолчал. 
Не поверил.

Потому что Сергей провозгласил:
- Крым может все! Хотите Ривьеру? Бу-

дет вам Ривьера. Хотите живописные ка-
ньоны? Сделаем! Рыбалку? Легко! Хотите 
звезды Мишлена? Организуем!

- Здесь возможно все! - подтвердил со-
трудник министерства. Искренно. От ду-
ши. - Крым - это же сокровищница.

И мы двинулись в путь.

Репортаж

Sh
ut

te
rs

to
ck

Крым хорош с высоты птичьего полета под куполом недешевого парашюта.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

Местные дороги, если ты не 
ленив душой и любишь поесть, 
обязательно приведут к крым-
ской гастрономической триаде: 
сыр - мидии - ягода. Знаменитая 
крымская клубника, как выяс-
нилось, растет в селе Холмовка, 
что у Бахчисарая, - размером она 
с детский кулак, вид безукориз-
ненный. Впечатление: вся Хол-
мовка благоухает пятьюдесятью 
клубничными оттенками сразу. 
Правда, собрать клубнику само-
му, как в Подмосковье, нельзя. 
Купить - можно. Туристиче-
ский Крым вообще интересно 
устроен. Он напоминает гигант-
ский базар, где есть все, но на-
до знать - где, как. И прицени-
ваться. Если гастролировать на 
машине - то выяснится: прав гид 
Сергей, здесь есть решительно 
все.

• Рано утром под Судаком мож-
но нанять катер с веселым ка-

питаном и отправиться ловить 
ставриду.

• Обед - в поселке Старый 
Крым, и там хорошо купить 

для дачи саженцы (здесь эпицентр 
зеленой торговли).

• Прогуляться по романтиче-
ской тропе Александра Грина 

(писатель протоптал ее для похо-
дов в Коктебель к поэту Макси-
милиану Волошину).

• Забраться на гору Клементье-
ва - мекке дельта-планеристов, 

откуда открывается сказочный 
вид. И ринуться на дельта-крыле 
в небо…

• Вечером переночевать в шале 
«Бойко», что в селе Соколи-

ное.

• Утром отправиться в Алушту 
на сыроварню «Чудная лаван-

да» и научиться наконец делать 
козий сыр с травами.

• Перекрестясь, попробовать 
фермерский паштет из пече-

ни улитки…

И это только маленький кусочек 
Крыма. Небольшой островок по-
луострова… А ты не можешь вы-
браться из него несколько дней.

По словам директора офиса пер-
спективного развития «Корпорации 
развития Крыма» Елены Юрченко, 
именно здесь, под Бахчисараем, 
рождается новый курортный по-
луостров.

- То, в чем проваливается Крым, 
это круглогодичность, - говорит 
Юрченко. - У большинства рос-
сиян Крым - это май - октябрь. 
Нужно переломить ситуацию, 
чтобы он был еще и с октября 
по май! Мы в последние три 
года взялись за, казалось бы,
неочевидную идею - развитие агро-
промышленного туризма. Открыли 
перед туристами двери ферм, нача-
ли развивать гастротуризм. (А это 
самый вкусный вид путешествий - 
в Крыму, как-никак, 25 виноделен 
во главе со знаменитой «Массан-
дрой».)

- Раньше период май - октябрь 
назывался сезон здоровья, - вспо-
минала Юрченко. - Сюда приез-
жали не только за здоровьем фи-
зическим, но и здоровьем души, 
интеллекта.

Несмотря на весну и известную 
проблему: «Как добраться до Кры-
ма?», на его Южном берегу на май-
ские были распроданы почти все 
отели и санатории (в среднем по 
остальному полуост рову цифра 
скромнее - 40%).

Летом логистика станет проще - 
из Москвы пустят 10 новых поез-
дов, включая комфортабельный 
двух этажный состав. Улуч-шена 
и автодорожная инфраструктура: 
запущена объездная дорога вокруг 
Краснодара, обновлены трассы, 
ведущие к Южному берегу.

Но надо знать одну поучитель-
ную историю. Я бы назвал ее прит-
чей. О санаториях «Айвазовский» 
и «Звездный».

Отбившись на пару часов 
от журналистской группы, 
заехал к приятелю в Евпа-
торию. Мне без нее никак 
нельзя. Это не только со-
ветское детство (помните 
старую песенку «А у Евпа-
тории мчится катерок»), но 
и отсутствие, казалось бы, 
неминуемого («никогда не 
возвращайтесь в прежние 
места») разочарования.

Да, Евпатория стала дру-
гой. Пусть часть древнегре-
ческой Керкинитиды под-
застряла в прошлом веке, 
но одной ногой она все-
таки в XXI. Построена (не 
без скандалов) шикарная 
набережная. И даже раз-
машистая перестройка го-
рода, как ни странно, моей 
ностальгии вовсе не вредит.

Это был ветхий, насквозь 
советский курортный горо-
док, уставленный «сквореч-
никами» - щитовыми доми-
ками для дикарей. Наконец 
он превращается в респек-
табельный Сочи.

Со всеми сочински-
ми плюсами и минусами 
(многоэтажное строитель-
ство у моря - предмет веч-
ных споров: что первичнее 
- деньги или красота). Но, 
к счастью, в городе около 
десятка отличных кругло-
годичных санаториев с 
разным профилем лече-
ния, теплыми бассейнами 

и прочими «бархатными» 
удовольствиями.

Ну, то есть сюда мож-
но приехать и на месяц 
в каком-нибудь марте-
апреле, вырвавшись, на-
пример, из климатически 
суицидального Питера или 
других бесконечно зимних 
«ханты-мансийсков». В 
это время путевку мож-
но купить по курортным 
меркам «за копейки»: раз-
мещение с питанием и ле-
чением - 5 - 6 тысяч в день 
на человека. Или просто 
заехать, катаясь по Крыму, 
на пару дней, чтобы при-
мерить на себя ожерелье 
исторических памятников.

Или, как я, на пару ча-
сов. И вот он - весенний 
пляж «Лазурный берег», 
где купаться и загорать еще 
холодно. Зато стоят бань-
ки. 1700 в час. Их ставят 
здесь на бархатный сезон - 
и по мне, это намного кру-
че. Как же здорово после 
веничка и хорошего пара 
вбежать в сверкающее 
прохладное майское мо-
ре и, собрав все свое му-
жество, с криком «Боже!» 
нырнуть…

А потом грешником по-
грузиться в чан, что греет-
ся на костре. Вот как такое 
счастье опишешь слова-
ми?..

Журналист «Комсомолки»
проверил на себе, 
стоит ли ехать 
на вожделенный
полуостров, 
не дожидаясь 
летней жары 
и толпы у моря.
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А в Евпатории воздух 
свеж, здесь бродит 

ветер моих надежд...

Шик, блеск, банька «за копейки»

Не поверил.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ - 
ЕВПАТОРИЯ:

Вино, клубника, 
сыр и Грин

Местные дороги, если ты не 

ДЕНЬ ВТОРОЙ - 
БАХЧИСАРАЙ:

Крымское право     от пляжа налево
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Об «Айвазовском», что у Ялты, пи-
сать трудно. Это надо видеть. Скажу 
откровенно: я, как сын ботаника, 
очумел.

Представьте, вы находитесь в раз-
гар весеннего крымского цветения в 
ботаническом саду, где растет, пахнет 
и красуется, кажется, все - от саку-
ры до секвойи, от редких кактусов 
до того, что я думал, и не увижу ни-
когда. Воллемия благородная - са-
мое древнее растение на земле! Это 
живое ископаемое из Юрского пе-
риода, растет себе у санатория, хотя 
лет 40 назад считалось вымершим… 
Воллемию наш-
ли нечаянно в 
каком-то австра-
лийском ущелье, 
лишь несколько 
деревьев на всю 
планету. И вот 
она тут… Рядом с 
японским садом, 
скульптурами 
древнегреческих 
божеств, бродя-
чими павлина-
ми, медицински-
ми корпусами по 
выздоровлению и 
выглядывающим 
из кустов Ники-
той Хрущевым. 
Он, чугунный, 
спокойно сидит 
на лавочке с та-
ким же металли-
ческим котом и с 
прищуром смотрит на этот райский 
уголок, который когда-то взял и от-
дал Украине.

Это все стоит тысяч 12 - 14 в сутки 
на двоих с питанием, что, поверьте, 
очень даже стоит…

Но таких круглогодичных санато-
риев в Крыму немного. Из-за при-
вычки многих крымчан работать ле-
том, а в остальное время получать 
заслуженное удовольствие, турбизнес 
в межсезонье развивается с трудом.

Тому пример - судакский санаторий 
«Звездный», построенный еще в 1983 
году специально для космонавтов. 
Так и не приняв ни одного из звез-
доплавателей, он был благополучно 
приватизирован. И до недавних пор 
сдавался в аренду, как и сотни других 
крымских гостиниц, по принципу 
«койко-место».

Теперь в «Звездном» но-
вые инвесторы во главе с ген-
директором Данией Башировой 
ведут масштабную перестройку - 
совково-ностальгическая гостиница 
с обшарпанным паркетом, крашены-
ми дверями и запахом столовой пы-
тается превратиться в современный 
санаторий.

«Кто-то из старых сотрудников 
очень жалел, что мы убираем пар-
кет, меняем старый-добрый антураж 
древности, - вздыхает Дания. И сме-
ется. - Я, кстати, лишилась своего 

собственного кабинета. Вместо него 
мы поставили фитнес-зал».

И «Звездный» уже обзавелся со-
временным медцентром с передовым 
оборудованием, перешел на кругло-
дичную работу и, конечно, тут же 
столкнулся с проблемой кадров. Го-
товить специалистов, говорит Баши-
рова, приходится заново. Сезонный 
туризм - не для профессионалов. Если 
сотрудник работает круглый год, он 
обучается и совсем по-другому отно-
сится к работе. Да, и к туристам. Без 
жесткости. А с европейской улыбкой 
и предупредительностью.

«Звездный», похоже, выбрал свою 
целевую группу - пожилые люди с бу-
кетом заболеваний, которые лечатся 
не только целебным крымским возду-
хом, но и врачами-реабилитологами.

5 - 6 тысяч в день с питанием. Поче-
му бы не привезти маму подлечиться 
на море?

Кстати, для желающих переехать в 
Крым. Местные санатории и пансио-
наты «с фонарями» ищут новых со-
трудников. Причем заинтересованы 
они именно в приезжих с «материка». 
Министр курортов и туризма Сергей 
Ганзий сообщил нам - мол, есть ва-
кансии на 3163 рабочих места от 98 
предприятий и учреждений. Из них 
2206 вакансий - с предоставлением 
жилья, а 1122 вакансий - для людей 
с инвалидностью.

с полотенцем на шее

Кто-то мне скажет: все, что ты на-
писал выше, - ностальгия, природа, 
цветы, воздух, «бьется» одним су-
ровым фактом. Крым - не Египет. 
В межсезонье тут бывает ветрено и 
холодно.

А я, гуляя по Керченской набереж-
ной с видом на Крымский мост, 

думал: наверное, этот «кто-
то», большой зануда, прав.

В этот момент к мо-
сту, по направлению к 
Крыму, выстроилась 
очередь из машин. 
Те, кто в курсе: ког-

да на самом деле надо 
ехать сюда, спешат на-

сладиться немноголюдной 
красотой Крыма - пока еще 

можно.
А занудный «кто-то» пусть сидит 

дома. Тут без него так хорошо! Тихо, 
спокойно. Все тебе улыбаются и ста-
раются помочь. Потому что именно 
ты - ценитель настоящего Крыма. 
Цветущего, спокойного, умиротво-
ренного. И, как тут говорят, интел-
лектуального…

Между ним и Крымом пляжным - 
большая разница.

Больше 
фото 
и видеорепортаж 
нашего спецкора 
из Крыма - 
на сайте KP.RU

Мост и отповедь 
занудам

Мост и отповедь Мост и отповедь 

ДЕНЬ ЧЕТВЕРТЫЙ - 
КЕРЧЬ:

Павлины 
и Хрущев в кустах
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За 1000 
рублей под Ялтой 
можно побродить 

по саду с редчайшими 
растениями. 

И античными статуями 
(увы, копиями, 

но прелестными).

Крымское право     от пляжа налево

Чугунный 
Хрущев 
в дебрях 

Ботанического 
сада 

в Ялте 
безмятежен, 

невзирая 
на то, что сдал 

Крым УССР.

ДЕНЬ ТРЕТИЙ - 
ЯЛТА:
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ЧЕРНЫЕ СКЕЛЕТЫ
Вот такой пост написала в своих 

соцсетях журналист и фотохудожник 
Елена Брежицкая. 30 лет она почти 
ежедневно по утрам ходит на Беш-
тау. Это ее место силы и работы. Она 
автор снимков, которые покупают у 
нее для буклетов о Кавминводах, ее 
работы не раз признавались лучши-
ми на международных конкурсах, ее 
фотографии с видами уникальной по-
ляны розового миндаля и реликтовых 
маков выставлялись по всей России. 
После этого люди со всех регионов 
специально приезжают на КМВ, ори-
ентируясь на даты их цветения.

- Поджигатели Бештау вышли на 
новый уровень. Теперь они умудря-
ются жечь живую зеленую траву. Се-
годня пошла на рассвет и обомлела 
- вдоль тропы опять несколько палов. 
Небольших сравнительно. Одни со-
всем свежие. Другие, наверное, не-
дельной давности. Общее в них то, 
что горело что-то горючее и частично 
испепелило, частично спекло живую 
зеленую траву. Если кто-то думает, 
что это типа подожгли сухую, под ко-
торой была зеленая, - нет! Всю сухую 
траву пироманы тут сожгли прошлой 
осенью/зимой. И здесь нет ни одного 
кусочка, который бы уже не горел. И 
сейчас здесь только свежая трава, ко-
торая выросла на пожарище. То есть 
жгли какой-то химией или напалмом, 
- написала Лена у себя в блоге.

Мы отправились с ней на Бештау. 
Первым по тропе туристов со стороны 
Квартала нам встретился обгоревший 
остов дикой груши. Выглядит он фак-
турно - обугленный ствол с подняты-
ми к небу черными ветками. Груша 
сгорела при пожаре в прошлом году.

Лена ведет меня по извилистой тро-
пинке вверх, откуда ветер доносит 
запах чабреца, разнотравья и... гари. 
Вдоль дороги, среди молодой зеленой 
травы, куда ни глянь - горелые про-
плешины со скелетами терна, шипов-
ника, диких яблонь, вишен, сосен… 
Лена называет все сгоревшее, но еще 
торчащее из земли, «скелетами».

В некоторых местах видно, что 
огонь не до конца смог выжечь влаж-
ную землю, а трава была зеленой и 
сочной, когда ее поджигали. Мы пе-
риодически останавливаемся, и Лена 
вспоминает, что много лет рассыпала 
здесь крошечки и угощения для мест-
ной живности. Ну и фотоохотилась. 
Знакомые косули подходили и брали 
кусочки хлеба из рук.

- Вот здесь жила семья лис, вот здесь 
на меня выпрыгнул заяц-подросток, 
не знаю, кто больше перепугался. Вот 

здесь из под ног выбежала куропат-
ка, бежала от меня как угорелая, ну 
курица, точно, пока не вспомнила, 
что умеет летать. А в этих кустах жила 
семья фазанов...

Еще лет пять назад на Бештау дей-
ствительно видели косуль, фазанов, 
кабанов, лис, удивительных бабочек… 
Водились здесь ласки, каменная ку-
ница, невероятно красивая птичка 
альпийская завирушка. И огромные 
вОроны. Сейчас их нет. Они ушли, 
улетели, исчезли.

- Больше всех пострадали ящерицы, 
змеи - они просто запеклись в земле, я 
не вижу их больше. Гнезда спаленные 
видела, в них печеные яйца, трупы 
лис, куниц. В позапрошлый год вес-
ной огонь шел с двух сторон - они 
просто не могли спастись.

Я вижу приподнятые кучки земли 
на горелом участке и понимаю, что 
это метались кроты под землей.

УТЕРЯННОЕ БОГАТСТВО
В 2023 году за ночь сгорела уникаль-

ная поляна с бештаугорскими мака-
ми. Это реликтовое краснокнижное 
растение, ровесник динозавров, рас-
тет только в регионе КМВ. Пожарные 
только к утру погасили огонь. Вся 
округа пропиталась запахом гари. Что 
не сгорело, то задохнулось. В 2024-м 
некоторые маковые кусты все же за-
цвели. Но уже не в том количестве. 
Если пожары продолжатся, мир по-
теряет это растение навсегда.

- Особенность горы в том, что имен-
но этот склон всегда влажный за счет 
резкого перепада температур и ро-
зы ветров. Здесь всегда ночью роса, 
всегда. И эта роса высыхает к вечеру. 
Именно под вечер и начинают па-
лить, - говорит Лена.

Сгорела также поляна с розовым 
миндалем. Теперь она осталась толь-
ко на фото. До сих пор поляна не вос-
становилась и уже не восстановится. 
Ее захватил пырей. Он вообще самый 

первый забивает пространство после 
пожара. Удивительный тонкий аро-
мат уже не чувствуется в воздухе, как 
раньше. Больше не порхают бабочки 
и пчелы, теперь им незачем сюда ле-
теть. Пырей им не интересен. Остав-
шиеся вдоль туристической тропы 
единичные вкрапления миндаля не 
воссоздают ту атмосферу.

Уточним, что все это происходит 
на Бештау, которая является краевым 
комплексным (ландшафтным) памят-
ником природы, территорией режима 
особо-охраняемой природной терри-
тории (ООПТ). Все, что здесь проис-
ходит, влияет на водоносные недра, 
которые дают прибыль санаториям, 
здравницам и краевому бюджету…

МИЛЛИОН ЗА ПИРОМАНА
Казалось бы, проблема уже должна 

выйти на федеральный уровень. По-
сле прошлогодних пожаров в Пяти-
горске мэр города Дмитрий Ворошилов 
пообещал миллион за информацию о 
поджигателях. Напомним, 10 февра-
ля 2024-го на горе Машук на три дня 
пришлось останавливать курортную 
канатку, а 19 августа 2024-го на север-
ном склоне горы сгорела «голливуд-
ская» надпись «Пятигорск».

Мэр Железноводска Евгений Ба-
кулин деньги за пироманов пообе-
щал уже в этом году, 15 марта, когда 
в один день на горе Развалке слу-
чилось несколько пожаров. Почти 
одновременно, как по команде. Дым 
окутал курортный регион, местным 
и туристам было нечем дышать.

- Статистика расположения очагов 
пожаров говорит о том, что это под-
жоги, и они могли быть намеренны-
ми, - сообщил он.

Такие выводы он сделал исходя из 
того, что очаги возгорания отчетливо 
видны каждые 50 метров. На месте 
видели подозрительного мужчину.

- С моей стороны вознаграждение 
будет обеспечено за любую информа-
цию об этом человеке, - написал он.

О том, что в регионе целенаправ-
ленно действует группа поджигате-
лей, на весь интернет заявляли уже 
главы Пятигорска, Железноводска, 
Лермонтова и Предгорного округа 
и трижды - губернатор края Влади-
миров. Он говорил про намеренные 
поджоги с лета 2024 года. Эту же те-
му снова поднимал в январе и марте 
2025-го на пресс-конференции и на 
прямой линии.

То есть в регионе орудуют под-
жигатели, власти об этом знают и 
реагируют: пожаров больше - раз-
говоры громче. Но пока ни одного 
подозреваемого… А в это время ста-
тистика растет: 2022 год - 6 пожаров, 
2023 год - 17, 2024 год - 35.

«ПОРТРЕТ» ПОДЖИГАТЕЛЯ
Пока мы с Леной ходили по многостра-

дальной горе и искали ответы, нам повстре-
чались егери. Много. У них был субботник, 
и они собирали мусор. Пока мы разбира-
лись в том, мы на них вышли или они на нас, 
выяснилось, что все совпало - нам нужна 
информация о проблеме, им - огласка. И 
получилось спонтанное совещание.

На минуточку - это именно те люди, ко-
торые знают о поджогах не из кабинетов, 
а всегда первыми оказываются на месте 
ЧП, видят сожженных зверей, дышат гарью. 
Они злы на пироманов как никто другой и 
подтвердили, что в последнее время на 
горе каждые выходные что-то горит. Даже 
находили заготовленные распылители в ку-
стах. И да - биологическое разнообразие 
горы значительно оскудело.

- Выгорело много живности - фазан, клад-
ки яиц, мышки, кроты. Кабана практически 
уже нет, оленей нет, косуля присутствует, 
фазан тоже, но в меньшей степени, зайца 
нет. На это влияет фактор беспокойства и 
пожары - животные и птицы уходят. Стра-
дают больше всего те, кто на земле, и 
реликтовая растительность.

Фактор беспокойства - это большое ко-
личество людей, которые используют гору 
в своих целях. Водители на машинах ради 
шашлыков или уединения, закладчики-нар-
команы ради дозы, туристы-паломники ради 
Второафонского монастыря, мотоциклисты 
ради острых ощущений…

Последних, кстати, сначала и подозрева-
ли в поджогах: у них большая мобильность 
и горючее под рукой. Но те как один ут-
верждают: «Это не наш кайф». Их интерес 
кататься, подходящего мотодрома для них 
в регионе нет.

В разговоре с лесниками неожиданно 
сформировался «портрет пиромана» как 
явления: это организованная группа моло-
дых спортивных людей, действующих как 
сообща, так и в одиночку, хорошо знающих 
местность, мобильных, способных быстро 
передвигаться (во внезапном пожаре в 
горном лесу главное не сгореть самому), 
оснащенных предметами для розжига и 
качественной связью, потому что часто 
пожары возникают в нескольких местах 
одновременно. Расчет поджигателей на 
то, чтобы разбить бригады пожарных на 
разные участки и тем самым ослабить их 
присутствие.

Лесники не исключают, что используются 
дроны, с которых сбрасывают зажигатель-
ные смеси в труднодоступных местах. А это 
уже означает серьезный мотив. Но егерям 
такие задачи решать не по статусу. Этим 
вплотную должны заниматься правоохра-
нительные органы.

- Вычислить поджигателя по биллингу - 
узнать, кто был в это время рядом, дальше 
работа правоохранителей. Мы этого делать 
не можем. Это персональные данные, ко-
торые можно установить лишь в рамках 
уголовного дела. Должно быть заявление 
и достаточная огласка происшествия, - 
говорят лесники.

Кроме того, гору надо оградить от тако-
го большого количества транспорта. Для 
этого надо изменить и ужесточить законо-
дательство, считают в ООПТ.

- Закрыть гору для мото- и автопутеше-
ственников, разрешить лишь пешие про-
гулки. Транспорта здесь быть не должно 
в принципе. Для тех, кому нужно в мона-
стырь, сделать экскурсионные автобусы.

Конечно, это сильно уменьшит количе-
ство туристов на горе, но зато повысит 
их качество и культуру. А значит, снизит 
количество преступлений в природоохран-
ной зоне. Если этого не сделать сейчас, то 
уже в ближайшие месяцы красоту наших 
гор можно будет увидеть только на фото.

Опаленные горы
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Ольга ВЕТРОВА

Председатель Думы Ставрополь-
ского края в беседе с журналистом 
«Комсомольской правды» - Ставро-
поль» рассказал о работе региональ-
ного парламента с начала 2025 го-
да. По словам Николая Великданя, 
обстановка требовала от депутатов 
новых решений в законодательстве 
и их быстрой реализации.

ПОЧЕТНЫЕ ЗВАНИЯ И БЮДЖЕТ
С начала года депутаты провели три 

заседания, на которых были приняты 
законы, направленные на улучшение 
жизни жителей Ставрополья. Нико-
лай Великдань рассказал о наи-
более значимых из них.

В апреле Дума Став-
ропольского края 
установила адми-
нистративную от-
ветственность за 
нарушение тре-
бований к благо-
устройству.

- Новый за-
кон направлен 
на осуществление 
контроля за соблю-
дением требований 
благоустройства на-
селенных пунктов края. 
Особенно это касается наших 
городов-курортов, чей внешний вид, 
санитарное и эстетическое состояние 
является визитной карточкой реги-
она. Жители и гости Ставрополья 
достойны видеть ухоженные здания 
и прилегающую территорию. Вла-
дельцы объектов должны обратить 
внимание на их внешний вид, при-
вести в порядок, - говорит Николай 
Великдань. - Штрафные санкции 
предусмотрены, в том числе, за изме-
нение внешнего вида фасадов зданий, 
отделку или окрашивание фасадов 
цветом, отличающимся от установ-
ленного проектной документаци-
ей, за неприятие мер по устранению 
надписей, объявлений, рекламы, за 
установку ограждений, шлагбаумов, 
блоков на территориях МКД без со-
гласования с администрацией и дру-
гие нарушения.

Депутаты единогласно одобрили 
присвоение почетного звания «Го-
род военно-исторического наследия» 
Железноводску.

Как отметил председатель Думы 
СК, с момента своего основания го-
род служил реабилитационной базой 
для российского воинства. Первые 
раненые, которых лечили с использо-
ванием целебных вод, были солдаты 
и офицеры русской армии, участво-
вавшие в Отечественной войне 1812 
года.

В годы Великой Отечественной вой-
ны Железноводск стал одним из клю-
чевых госпитальных центров Ставро-
полья и страны. На его территории 
развернули 7 эвакогоспиталей общей 
вместимостью 4,5 тысячи мест. Сегод-
ня город продолжает традицию, в его 
санаториях восстанавливают здоровье 
участники специальной военной опе-
рации, получившие ранения.

Краевые законотворцы поддержа-
ли присвоение звания «Почетный 
гражданин Ставропольского края» 

двум фронтовикам - Тамаре Ениной 
и Павлу Свистуле.

- Тамара Ивановна и Павел Ивано-
вич - это гордость края из поколения 
Победителей. Ставрополье в долгу 
перед ними. Присвоение высокого 
звания еще раз подчеркивает их вклад 
в нашу Великую Победу. Ветераны 
также многие годы посвятили труду 
на ставропольской земле! - говорит 
спикер регионального парламента.

Краевая Дума приняла изменения 
в бюджет Ставрополья на 2025 год. 
Корректировки главного финансо-
вого документа увеличили расходную 
часть бюджета более чем на 12 мил-
лиардов рублей.

- Для депутатского корпуса важно 
видеть прямую связь между расхо-
дами бюджета и результатом. Благо-

даря поправкам на повышение 
качества жизни населения 

Ставропольского края 
направлено более 

440 миллионов руб-
лей. Эти средства 
пойдут на благо-
устройство ряда 
населенных пун-
ктов. Дополни-
тельные средства 
предусмотрены 

также на ремонт 
медицинских и об-

разовательных уч-
реждений Ставрополья. 

Интересы людей для нас 
всегда в приоритете, поэтому 

такую бюджетную политику будем 
проводить и в дальнейшем, - отметил 
Николай Великдань.

БЕЗДОМНЫЕ СОБАКИ 
И БЕЗОПАСНОСТЬ

Были приняты изменения и в кра-
евые законы в сфере обращения с 
животными без владельцев.

- Тема сложная, требующая особо-
го подхода. Нам надо убрать с улиц 
агрессивных животных, а тем, ко-
торые нуждаются в помощи, найти 
новых хозяев. Вопрос решается, но 
не так быстро, как хотелось бы. В 
прошлом году на территориях Бла-
годарненского, Георгиевского и Изо-
бильненского округов были созда-
ны пункты временного содержания 
животных. Пока у нас достаточно 
большой поток безнадзорных со-
бак, поэтому пунктам временного 
содержания требуется расширение 
для создания новых мест размещения, 
- прокомментировал спикер Думы.

Кроме того, краевые законотворцы 
установили участковым ежемесяч-
ную социальную выплату. Как от-
метил Николай Великдань, участко-
вые играют ключевую роль в охране 
правопорядка, работая «на земле». 
Зачастую они первые, к кому люди 
обращаются за помощью при нару-
шениях их прав.

- Считаем, что выплата в 6 тысяч 
рублей ежемесячно поддержит со-
трудников и повысит привлекатель-
ность службы, - сказал глава краевого 
парламента.

Также Николай Великдань от-
метил, что Ставропольский край с 
первых дней СВО активно помогает 
нашим подразделениям и бойцам, 
которые выполняют боевые задачи 
на передовой, а также их семьям.

- Все Ставрополье объединено об-
щей целью по всесторонней поддерж-

ке наших защитников. Наш край был 
одним из первых регионов, устано-
вивших за счет собственных средств 
дополнительные социальные гаран-
тии защитникам Отечества. Сегодня в 
региональный перечень гарантий для 
участников СВО и членов их семей, 
которые разработаны в дополнение 
к общегосударственным решениям, 
входят более 30 мер поддержки. В 
бюджете края 2025 года на выплаты 
участникам СВО и членам их семей 
предусмотрено свыше 14 миллиар-
дов рублей, - отметил Николай Ве-
ликдань.

Стоит отметить, что депутаты Думы 
Ставрополья постоянно оказывают 
российским военнослужащим гума-
нитарную помощь.

ЮБИЛЕЙ ПОБЕДЫ
Депутаты краевой Думы активно 

участвовали во всех мероприятиях, 
приуроченных к 9 Мая, в том числе 
на своих избирательных округах.

Так, 6 мая председатель Думы Став-
рополья Николай Великдань и груп-
па его коллег приняли участие в це-
ремонии зажжения Вечного огня в 
Ачикулаке.

Масштабный проект «Храним 
Огонь Победы» к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне ре-

ализуется по поручению Президента 
России Владимира Путина. За время 
эстафеты в России зажглось более 130 
новых Вечных огней. Девять из них в 
Ставропольском крае.

- Зажжение Вечного огня в селе 
Ачикулак - знаменательное событие 
для региона. Вблизи этих мест прохо-
дили ожесточенные сражения битвы 
за Кавказ. Жители села на передовой 
и в тылу внесли огромный вклад в 
победу над фашизмом. Именно на 
этой земле было положено начало 
освобождению Северного Кавказа 
и дальнейшего победного наступле-
ния Красной Армии. Поэтому считаю 
правильным и своевременным реше-
ние о том, чтобы на этой многостра-
дальной земле горел Вечный огонь в 
память о людях, которые сражались за 
мир и свободу, - сказал председатель 
Думы Ставрополья.

Недавно Николай Великдань стал 
участником международной акции 
«Сад памяти», посвященной памя-
ти погибших в годы Великой Отече-
ственной войны. Среди высаженных 
деревьев есть особенный экземпляр 
- тополь Победы. Это саженец, полу-
ченный от столетнего дерева, кото-
рое уцелело в ходе Сталинградской 
битвы и продолжает расти в центре 
Волгограда.

Подробнее о конкурсе 
- на сайте kp.ru 

К своему вековому юбилею «Комсо-
мольская правда» при поддержке ми-
нистерства образования Ставрополья 
организовала конкурс школьных со-
чинений «Мой край через 100 лет».

Ученики 5 - 9-х классов со всех окру-
гов региона прислали нам более 200 
работ. Детское воображение показало 
фантастические картины будущего с 
летающими машинами, зелеными горо-
дами и медициной без лекарств.

Редакция выбрала 20 наиболее инте-
ресных и соответствующих всем кри-
териям конкурса сочинений. Именно 
они представлены для народного го-
лосования.

Наши читатели определят трех луч-
ших участников, которые получат ди-
пломы и подарки от «Комсомолки» и 
партнеров.

Анна ЕГОРОВА.

Председатель 

Думы Ставрополья 

рассказал 
о работе 

парламента.

Новые решения и быстрая реализация

 рассказал о наи-
более значимых из них.

В апреле Дума Став-
ропольского края 
установила адми-

контроля за соблю-
дением требований 
благоустройства на-
селенных пунктов края. 
Особенно это касается наших 

даря поправкам на повышение 
качества жизни населения 

Ставропольского края 
направлено более 

440 миллионов руб-
лей. Эти средства 
пойдут на благо-
устройство ряда 
населенных пун-
ктов. Дополни-
тельные средства 
предусмотрены 

также на ремонт 
медицинских и об-

разовательных уч-
реждений Ставрополья. 

Интересы людей для нас 
всегда в приоритете, поэтому 

Пре
сс-служба Думы Ставрополья

Политкухня

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Д
ум

ы 
Ст

ав
ро

по
ль

я

К вековому юбилею 
«Комсомолки» на сайте stav.kp.ru 
проходит конкурс «Мой край через 100 лет»

ТОЛЬКО У НАС

Голосование проходит на сайте stav.kp.ru 
и продлится до 16 мая 2025 года 

(включительно). Итоги будут подведены 
не позднее 26 мая.

Ставропольские школьники пофантазировали, 
каким будет край в 2125 году
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Согласитесь, заманчиво, чтобы 
было лекарство, принял которое 
- и худеешь на глазах, что бы ни 
ел! Увы, такой чудодейственной 
пилюли пока не существует. Но, 
кажется, наука близка к ее изо-
бретению. 

Наш постоянный эксперт, 
д. м. н., эндокринолог Зухра Пав-
лова, объяснила суть открытия, 
совершенного недавно израиль-
скими учеными:

- Для начала стоит напомнить, 
что митохондрии (внутриклеточ-
ные органеллы, составляющие 

клеток) представляют со-
бой своеобразные печи. 
В эти печи забрасывают-
ся поступающие из пищи 
энергетические субстан-
ции, которые снабжают 

нас энергией. Когда митохондрии 
работают плохо, мы становимся 
малоподвижными - сил недостает. 

Так вот, ученые добрались 
до митохондриального белка 
МТСН2. Именно он переключа-
ет режим накопления энергии на 
режим сжигания, в котором наше 
тело активно избавляется от из-
быточно потребляемых жиров. В 
этом режиме мы бодры, веселы и 
стройны. И если ученым удастся 
активизировать этот процесс при 
помощи таблетки или инъекции, 
то мы действительно сможем не 
накапливать лишний вес. 

Пока все звучит очень обнадежи-
вающе, считает доктор Павлова: 
«Готова даже сама поучаствовать 
в исследовании. Правда, не знаю, 
смогу ли я есть столько».

Быть стройным круто - 
это и здорово, и красиво, 
и социально одобряемо. 
Но составлять правиль-
ный рацион и уделять вре-
мя тренировкам непросто 
и требует определенных 
знаний. Вот и ищет чело-
вечество «волшебную та-
блетку» в виде различных 
диет. Особенно популяр-
ными различные системы 
питания становятся вес-
ной - ведь так хочется к ле-
ту скинуть лишние кило.

- Диеты молниеносно 
появляются и вмиг стано-
вятся модными, - говорит 
Дмитрий Семирядов, врач-
диетолог, нутрициолог. - 
Раньше это были 
монодиеты («худе-
ем на грече», «си-
дим на арбузах»), 
затем так называ-
емые рестриктив-
ные («убери 2 про-
дукта - похудеешь 
на 20 кг»). Но с те-
чением време-
ни это приелось, 
и начали появляться диеты 
с флером наукообразности. 
Их сторонники в доказа-
тельство эффективности 
приводят научные статьи, 
поясняют биохимические 
механизмы, опыт множе-
ства людей. Но обычно 
оказывается, что это либо 
подтасовка фактов, ли-
бо нам забыли рассказать 
о важных ограничениях 
или побочных эффектах. 
Белковые диеты - питание 
с преобладанием в рационе 
белка и урезанием углево-
дов - на первый взгляд ка-
жутся логичными. Но фа-
наты опять перегибают 
палку.

Давайте разбираться.

Суть: практически 
полное исключение 
углеводов  - под запре-
том все крупы, хлеб, 
фрукты, мучные изделия, 
сладкое и т. п. Резкое 
увеличение доли жиров 
и белка (жирные сорта 

мяса и рыбы, различные виды 
масел и т. п.).

- Изначально в  20-х годах 
XX века кето-диету начали ис-
пользовать для больных эпилеп-
сией. И у них часто наступал 
период улучшения, - рассказы-
вает Дмитрий Семирядов. - При 
этом был замечен побочный 
эффект - пациенты худели. Так 
кето-диета пришла в фитнес-
индустрию.
Плюсы:

У многих действительно на-
блюдается снижение аппетита 
за счет изменений в биохимии 
тела. Также организм пере-
ключается на питание жирами, 
и сжигать жир становится чуть 
проще.

Минусы:
 ✓ Избыток жиров в рационе 

может повысить уровень холе-
стерина, что в долгосрочной 
перспективе означает повыше-
ние рисков заболеваний сердца 
и сосудов.

 ✓ Из-за недостатка углеводов 
может снизиться выработка 
гормона щитовидной железы, 
это замедлит обмен веществ 
и ухудшит самочувствие.

 ✓ В худшую сторону меняется 
состав микрофлоры кишечни-
ка.

 ✓ Растут риски заболеваний 
почек и  образования в  них 
камней.

 ✓ В крови повышается уровень 
кетоновых тел (промежуточные 
продукты обмена углеводов, 
жиров, белков) и может воз-
никнуть запах ацетона от тела 
и другие побочные эффекты.

 ✓ У некоторых женщин могут 
пропасть менструации (орга-
низм, оставшись без углеводов, 
входит в режим «экономии»).

«На мой взгляд, кето-диета - 
либо лечебное средство для 
страдающих эпилепсией, либо 
кратковременный план питания 
на 3 - 4 месяца для диабети-
ков II типа (обязательно под 
контролем специалиста),  - от-
мечает Дмитрий Семирядов.  - 
Для обычного человека - слиш-
ком много скрытых опасностей 
и сложностей».

Стала очень популярной после 
издания в 2000 году книги «Я не 
умею худеть» французского дието-
лога Пьера Дюкана.

Суть: Много белка с урезанием 
(почти исключением) углеводов. 
То есть свободно птица, рыба, яй-
ца, мясо. Допускаются некоторые 
овощи. Нет мучному, сладкому, 
фруктам, крупам.

Диету Дюкана отличает от кето-
диеты ограничение не только угле-
водов, но и жиров, а это еще хуже. 
Из-за этого возможно снижение 
уровня половых гормонов, а с ни-
ми - потеря желания близости с пар-
тнером. И вместо радости от по-
терянных килограммов некоторые 
получают ухудшение самочувствия 
или выгорание.

- Как и с кето-диетой, есть плюсы, 
но минусов гораздо больше, - пояс-
няет диетолог Семирядов. - Любая 
высокобелковая диета  - большой 
стресс для организма. Повышается 
нагрузка на выделительную систему 
и печень, растут риски образования 
камней в почках.

В том числе по этим причинам в 
2013 году Дюкан был отстранен 
от медицинской практики и пригово-
рен к штрафу в размере 6000 евро 
за нарушение медицинской этики - 
пропаганду потенциально опасного 
стиля питания.

Ее также называют диетой хищников, ка-
ковыми, мол, являются люди.

Суть: практически полный отказ от рас-
тительной пищи. Употребляются в основном 
мясо, рыба, яйца и некоторые другие жи-
вотные продукты. Это самая экстремальная 
диета из всех высокобелковых диет.

- Если бы еще лет 10 назад сказали, что 
появится целое движение, пропагандирую-
щее вред овощей и отказ от них, я бы не по-
верил, - говорит Дмитрий Семирядов. - Ведь 
огромная польза растительной пищи давно 
доказана и неоспорима. Но, к сожалению, 
сейчас карнивор-диета переживает свой 
расцвет. У ее сторонников в ходу совершен-
но абсурдные постулаты: клетчатка якобы 
не нужна для пищеварения, калорийность 
не важна для снижения веса и т. д. При этом 
игнорируются все научные исследования, 
которые говорят об обратном.

Идея этой диеты взята из искаженного 
понимания эволюции человека: мол, в древ-
ности мы питались исключительно мясом 
и были быстры и сильны.

- Но даже людям с базовым образовани-
ем известно, что человек - существо все-

ядное, а не хищник. Древние люди активно 
потребляли и растительную пищу, и дикие 
семена, зерновые, - говорит Дмитрий Семи-
рядов. Сторонники подобного стиля питания 
рассказывают лишь о плюсах, при этом 
умалчивая о рисках и побочных эффектах. 
А их хватает:

 ✓ Повышение риска рака прямой кишки из-
за обильного употребления красного мяса.

 ✓ Недостаток клетчатки может вызвать 
ряд заболеваний как в ЖКТ, так и в других 
системах организма: нарушение микрофло-
ры кишечника, болезни сердца и сосудов, 
деменция, аллергии, аутоиммунные заболе-
вания, депрессия и т. д.

 ✓ Дефицит важнейших минералов, содер-
жащихся в растениях (магний и т. д.) повы-
шает риски всех хронических заболеваний.
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Белок 
из мяса 

очень полезен. 
Но в разумных 
количествах!

Худее не будет

КЕТО-ДИЕТА

ДИЕТА ДЮКАНА

КАРНИВОР-ДИЕТА

Анна КУКАРЦЕВА

Польза и вред 
модных 
безуглеводных диет.

Дмитрий 
Семирядов.

Диеты звезд: 
как худеют 

знаменитости и 
что по этому поводу думают 

врачи, читайте на KP.RU

Основная проблема всех популярных диет, включая белко-
вые, - жесткие рамки.

- Если человеку удается худеть или отказываться от «вредной» еды 
лишь за счет ограничений, это говорит лишь о том, что его психика 
в каком-то смысле зависима от рамок. Как думаете, могут ли подоб-
ные отношения с едой заканчиваться хорошо в большинстве случаев? 
Разумеется, нет, - говорит Дмитрий Семирядов.

После похудения на ограничительной диете рано или поздно 
те же пищевые привычки, что до диеты, снова приведут 

к набору веса. Люди, которые успешно удерживают вес, как правило, 
сумели найти баланс в питании и в образе жизни. И для большинства 
из нас самый надежный способ наладить отношения с едой надежно 
и надолго - это сбалансированный рацион.

У лишнего веса могут быть разные причины, в том числе 
и проблемы со здоровьем. Поэтому, прежде чем садиться на 

диету, стоит посоветоваться с врачом и обследоваться.

Основная проблема всех популярных диет, включая белко-

ТРИ ВАЖНЫХ МИНУСА ЛЮБЫХ ДИЕТ

1

2

3

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Таблетки для стройности, 
похоже, уже на подходе
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Советские специалисты и советская техни-
ка строят колоссальный Асуанский гидроузел 
в Египте, и сообщается об этом соответствую-
щим «высоким штилем»:

«Наступил решающий момент в строитель-
стве высотной Асуанской плотины.

День 13 мая 1964 года навсегда останет-
ся в сердцах трудящихся ОАР*, потому что 
в этот день великая африканская река впер-

вые за всю свою тысячелетнюю историю 
покорится человеку и навсегда изменит свое 
русло. Вода пойдет через водоприемные соору-
жения ГЭС.

Это будет победа дружбы двух народов, чей 
самоотверженный труд на плотине претво-
рится в зеленеющие поля и кроны пальм там, 
где раньше лежали только пески. И феллах, за-
черпнув в пригоршни животворную влагу Нила, 
скажет: «Спасибо великой Советской стране, 
другу, помощнику и защитнику!»

На снимке: заключительные работы в низо-
вом канале у здания ГЭС».

В этом году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Строительство Асуанской 
плотины и авария 
на Чернобыльской АЭС

26 апреля 1986 года случи-
лась авария на Чернобыль-
ской АЭС. Оценить ее по-
следствия сразу не смогли. 
Но и скрыть полностью 
трагедию такого масштаба 
не было никакой возможно-
сти. Наши корреспонденты 
передают «с участка Черно-
быльской АЭС», однако тон 
репортажа успокаивающий 
и подбадривающий:

«ЭТИ зна-
ки замелькали 
на шоссе, вы-
мытом десят-
ками поливоч-
ных машин, 
еще километров 
за двадцать пять 
до зоны. «Въезд 
автотранспор-
та в зону толь-
ко по специаль-
ным пропускам». 
Стоп! Шлагбаум 
закрыт. Но специ-
альный пропуск № 791 у во-
дителя Петра Сапотницкого 
имеется.

Дальше процедура обы-
денно проста. Богатое жур-
налистское воображение ри-
совало сцену переодевания 
в белую защитную одежду. 
Ничего подобного нет. По-
тому что нет и уж такой яв-
ной опасности. В первых 
10 - 12 километрах от гра-
ницы зоны уровень радиа-
ции едва ли повыше, чем 

в Киеве. Правда, в Черно-
быле за 15 - 18 километров 
от АЭС он уже отличается 
от обычного. Хотя и там 
чрезвычайной угрозы для 
здоровья не представляет. 
Другое дело, поблизости 
от четвертого блока».

«И никак не назвать Чер-
нобыль пустующим, вымер-
шим. Он скорее спешащий, 
напряженный, этот чисто 
мужской город. Женщинам 

в зоне хоть 
и слегка, однако все же по-
вышенной радиации делать 
абсолютно нечего.

Медленно едем по ули-
цам. Чернобыль прибран 
и вымыт. Не отключены 
водоснабжение, свет. Ка-
кие же молодцы люди, обе-
спечивающие их работу! За-
крыты дома. Чувствуется, 
что эвакуация происходила 
спокойно».

«Люди склоняются над 
чертежами, расчетами. Как 
скорее и безопаснее сварить 
трубы в опасной зоне. Рас-
сматривают три варианта. 
Обсуждение долгое, зато ре-
шение мудрое и коллектив-
ное. Трубу вытащить из зо-
ны, разрезать, потом сварить 
и уже сваренную втащить 

на закрытой машине об-
ратно. Работы прибавится, 
но люди не получат никаких 
серьезных доз радиации.

- И начать в 6.00, чтобы 
в 8 утра сварка уже блесте-
ла, - приняв решение, че-
ловек в ковбойке сомнений 
уже не ведает. - Я сегодня 
был там дважды. Пешком. 
Могу завтра еще раз пройти 
и всем твоим сварщикам по-
казать. Договорились?

Спрашиваем:
- Кто это?
- Садовский Ста-

нислав Иванович, 
первый заместитель 
министра энергети-
ки и электрифика-
ции СССР, - шеп-
чет кто-то. - Мужик 
толковый. И бес-
страшный.

Да, беда прибли-
зила, и вплотную, 
руководителей выс-

шего ранга к рядовым ис-
полнителям. Хотя рядовых 
на атомной нет».

«У всех в карманах спецо-
вок дозиметры. Просим 
взглянуть в окошечко при-
бора, напоминающего ка-
рандаш. У большинства 
показатель на нуле. У дру-
гих - на нескольких де-
лениях. У одного перелез 
за двенадцатое. А по меж-
дународным и практиче-
ски совпадающим с ними 
внутрисоюзным, даже еще 
более строгим аварийным 
нормам безопасности, че-
ловек, получивший за год 
25 рентген, отстраняется 
от работы на атомных стан-
циях на 12 месяцев. Доза 
в 12 рентген получена мень-
ше чем за две недели».

1986

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 13 мая

Все выпуски 
рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

*ОАР - Объединенная Арабская Республика, го-
сударство, существовавшее в 1958 - 1971 годах 
в Северной Африке и Передней Азии.

1964
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Прогноз погоды на завтра, 14 мая

Ставрополь +9 ... +11 +12 ... +14
Пятигорск   +9 ... +11 +11 ... +13
Владикавказ +9 ... +10 +10 ... +11
Нальчик +10 ... +11 +11 ... +12

В Ставрополе:

Давление - 721 мм рт. ст.

Ветер западный,
          3 - 6 м/с

Восход солнца - 04.44

Заход солнца - 19.34

Луна - убывает

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег
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Ольга 
РОДИНА, 
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист:

- В 50-е годы на смену ми-
литари приходит элегант-
ный стиль. В советских 
газетах начинают публико-
ваться статьи о зарубеж-
ных модных коллекциях. 
В СССР открывается 
первый Дом моделей. 
А вскоре появляют-
ся вещи в стиле New 
Look, который приду-
мал небезызвестный 

Кристиан Диор. Известно, 
что Диор с детства обожал 
цветы и создавал изящные 
приталенные платья с пыш-

ными юбками, похожими на 
бутоны. Именно в таком на-
ряде героиня Людмилы Гур-
ченко появляется в фильме 
«Карнавальная ночь». 

Помимо женственных пла-
тьев, популярными становят-
ся пышные юбки и летящие 
блузы. Образы модницы 
дополняли всевозможными 
аксессуарами - шляпками, 
перчатками, брошами и 
миниатюрными сумочками. 
Как правило, губы красили 
яркой помадой, а волосы за-
вивали или делали короткие 
стрижки. 

В мужской моде вектор 
тоже был направлен на эле-
гантность. Представители 

сильной половины одевались 
в костюмы с приталенными 
пиджаками и прямыми брю-
ками, которые сочетали с 
белыми рубашками. Ближе 
к концу 50-х советские мо-
дельеры начали выпускать 
костюмы, в которых пиджак 
был одного цвета, а брюки - 
другого.

- Юбка клеш 
в полоску - будто 
карусель, на которой 
хочется кататься вечно. 
И да, полоска в этом сезоне сно-
ва с нами, особенно вертикаль-
ная. Перчатки цвета «фиолетовый 
дракон» - смелый акцент, который 
прямо просится в современный ве-
черний образ. А прическа говорит: 
«Я одержала победу над скукой». 
Чего и всем нам желаю!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:
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1955
Накануне 100-летнего юбилея 
«Комсомолки» мы совместно 

с профессиональными стилистами 
и костюмерами решили оглянуться 

на модниц разных десятилетий 
и попробовать перенести детали их 
гардероба в наш современный мир.

                                         Модный век
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Анастасия КАТОРГИНА, 22 года, Калуга: 
- Я проходила практику в «КП» - невероятный опыт и крутой старт 

в карьере. А будь я в 1955 году - сделала 
бы все возможное, чтобы и тогда 

попасть на работу 
в «Комсомолку».

Больше фото 
и образов смотрите 

на сайте KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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